

Turbaba aquella dulce soledad;
Solo se oía susurrar el viento,
Y oscilar, cual un péndulo, tu aliento.
Con placida igualdad!

Oh! yo me estremecí.... si; de ventura
Me estremecí, sintiendo en mi reedor
Aquella eterna dulzura natural
En mis brazos, venícida tu hermosura!
En mi pecho, el amor!

Buscando allá con incansable ardor —
Para ti — para mí — para los dos —
Del tiempo y de la carne tras el velo,
Ese misterio que llamamos Cielo —
La eternidad de Dios

Para fijar allí, seguro y fuerte,
Libre de todo mundanal vivir,
Libre de los engaños de la suerte,
Libre de la inconstancia y de la muerte,
... y con el bici!

De nuestro amor el...
Y, en un rago de gloria, de improviso,
Lo que mi alma buscaba hallar crei;
Una secreta voz del Paraíso
Dentro de mí gritome: «Tú lo quisiste,
Tú fuiste tú la que me trajo aquí!»

... Tu blando cuerpo que el amor formó
Traje contra mi pecho palpitante...
Y en tu faz una lágrima quimante
que mis ojos cayó.

Ai! despertaste.... Sobre mi pusiste
Tu mirada, feliz al despertar;
Mas tu dulce sonrisa en ceño triste
Cambiose al punto que mis ojos viest
.....
.....

De entonces acá... yo amante idolatrado
Mas sobrado zelosa! — huyes de mí;
Si a persuadírte voi no escuchas nada
De sollozos clamás sofocadas.

Oh, no, dulce mitad del alma mie!
No injurias de tu amigo el corazon;
Alli ese corazon en la alegria
Se lo sabro llorar, qual lloraria.

El mundo, para mí de espinas lleno,
Se mas que más doceinar mi sieny
Hoi, ya la dicha en mi primer estrend
Hoy que vertí sobre tu seno

— Oh... La esposa que jóven y los
Dios hijos á su esposo ISS 216. Y
Y que después viuda enterma. Dic
A sus diez hijos en cada templo.
María y enterarla y de

Pro Simeon, 1753 díes de San Bartolomé, la cruz que
usó Carlo Magno, de piedra preciosas, con una astilla
de la verdadera cruz, una escilla, una parte del cráneo y
un hueso del brazo de Carlo Magno; en fin, una multitud
de cosas de esta especie; algunas de estas reliquias están
guardadas en cajas de plata doradas, otras, en cajas de
oro riquísimas, y todas estas cajas están guarnecidas de
brillantes y otras piedras preciosas.

Ciudad de Quito, que es la capital de la Provincia de Quito, en el Ecuador, habitando en dos horas desde Alausí. Es una ciudad de 100,000 habitantes, fundada por los españoles en 1534. La ciudad tiene 70,000 habitantes. La ciudad es famosa por su belleza arquitectónica y sus monumentos históricos. La Catedral, que es una obra maestra de arquitectura, no está aún concluida; fue comenzada en 1560 y estuvieron trabajando en ella 200 años; ahora están continuando los trabajos; y el actual Rey de Prusia destina anualmente fuertes sumas a este objeto; cuando esté acabada, será una de las mejores edificios del mundo. Será largo y pesado hacer a UU. la descripción de esta preciosa Catedral; les hablaré brevemente de algunas de las cosas que vi en ella. En una capilla detrás del altar mayor, y entre una caja de oro que pesa 40 libras vi los restos de los tres Reyes magos que adoraron a Jesucristo; la caja está dividida en dos partes; en la más ancha están los cráneos y dentro huecos de los tres Reyes, y con letras grandes formadas con rubies está escrita: Gaspar, Melchor, Baltazar; en la otra parte de la caja están los huesos de San Pedro, Nabor y Gregorio de Spoleto.

En los apuntamientos que ha publicado en Lima José María Obando página 206 se leyó lo siguiente: "Máñez Marquez y Tomás Mosquera, todos los hombres públicos, mis amigos de todos los países, los ejercitos diplomáticos, y los notables de la capital me honraron con sus visitas &c." Sabemos de una manera positiva, que el Ministro de Venezuela no fué de los ejercitos diplomáticos que visitaron a Obando.

Universidad central

(202) 7
Porque nos importa, hemos averiguado si continuo o no decia en meses anteriores: se admitirian alumnos internos en San Bartolomé desde el dia de hoy ó el dia mañana; al principio se nos dijo que esto no podria ser hasta el 15 del que cursa; y ahora nos ha llegado el rumor de que ese colegio no recibira dichos alumnos sinio desde el 1.^o de marzo en adelante, con el pretexto de que faltan algunas reparaciones que hacer en el edificio, y algunos útiles que construir ó comprar para el servicio de los colectivales.

Por si esto fuere cierto, como nos inclinamos a
creerlo, tenemos que dirigir la palabra no a otro que
a U. Sr. Secretario de lo interior y director de ins-
trucción pública, cuyo celo y esfuerzos en favor de
la educación tanto aplaudimos y agradecemos.

U. ha visitado el edificio el jueves 11 de octubre acompañando a D. E. el Presidente, y uno de los otros han podido persuadirse por sus propios ojos, que lo que no está concluido, puede concluirse estando allí los alumnos, y que lo que falta por constuir o adquirir, puede hacerse en 12 ó 15 días. Si la reacción del colegio del Recreo, (porque éste es todo el

labor cual fue la transacción que hizo el jefe
dolorz con los guayaquileños, ni el verdadero
de aquella República. Por lo mismo nada
nos de lo que haya sucedido en el Perú des-
de la batalla de Pachita, ganada por Nieto y
la contra las tropas directoriales, pues aunque
nos por una carta de Quito que allí se sujia
ical de V... o, q... en América, y
palmente en el ... es de alzar y tumbar
nos es cosa que ya se toma como por diver-
ia noticia, merece cuarentena. La misma in-
dicación nos tiene en grande expectativa de
lo que haya sucedido en Bolivia a consecuencia de la
batalla de Santacruz de Iquique. Se asegura que esta
batalla la hizo con la división peruana que coman-
ó el general Guardia, pero no hemos visto docu-
tos bastantes que nos autoricen para dar como
enteramente cierta a nuestros lectores la noticia
esta indebida injerencia del Perú en los negocios
vividos.

tituto de carta do Cartaio do S. do
diciembre

Ayer han pasado revista 349 hombres que componen el medio batallón de guardia nacional que se ha organizado: hubiera decegado que hubiese U. visto esto jento, toda escogida y voluntaria, uniformados & su costa de brin blanco y cachuchas de serfí una lastima resir este hermoso cuerpo dentro de pocos días sin que haya tenido tiempo de organizar & instrucción debidas?

31 ment por la pro-
cione, aquellas pidi-
rias, fatales, alla-

ANSWER

municido por el Sr. Andres Bello, Rector de la Universidad chilena, en el acto de la instalación de quel cuerpo el dia 17 de setiembre de 1840.

El Consejo de la Universidad me ha encargado expresar á nombre del Cuerpo nuestro profundo reconocimiento por las distinciones y la confianza con que el premio Gobierno se ha dignado bestearnos. Debo bien hacerme el interprete del reconocimiento de la Universidad por la expresion de benevolencia en quo el Dñr. Ministro de Instrucción pública se ha servido dirigir á sus miembros. En cuanto á mí, sé demisido de esas distinciones y esa confianza las debo mucho á mis aptitudes y fuerzas, que á mi antiguo celo asistia es la sola cualidad que puedo atribuirme sin resunción, á mi antiguo celo por la difusión de las luces y á los sables principios, y á la dedicació laboriosa con que he seguido algunos ramos de estudio, no interrumpidos en ninguna época de mi vida; no dejando de sumarme en medio de graves tareas, en el peso de esta confianza, conocí la extensión de las obligaciones que impone cumpliendo la magnitud de los esfuerzos que exige. Responsabilidad es ésta, que

Le ciencia fuera de este hermoso país, fuera de las sociedades entre sus hermosos amigos.

—todas las verdades se tocan: desde el rumbito de los mundos en el pie-siendo las que determinan las ajenencias o dependen del movimiento y la vida —materia; desde las que resumen animal, de la planta, de la masa inorgánica; desde las que revelan los fenómenos —el teatro misterioso de la condición—; —síntesis las que creaciones de amor; hasta las que ascienden las bases morales; hasta las que determinan las más partí el desenvolvimiento de los espíritus; hasta las que dirigen y secundan los sentimientos en todas líneas se llaman fabonian, se empujan. Y cuando digo —en todas líneas comprendo sin duda es á la dicha del género humano, los el orden moral y político. ¿A qué se debe la civilización, esta ansia de mejoras social libertad! Si queremos saberlo; compáralo y á nuestra afortunada América, —que los imperios del Asia, en que el despótismo era de hierro sobre los sujetos, encorvado por la ignorancia, ó con las horribles —el hombre, apena superior á los brutos, artículo de tráfico para sus propios—, prendió en la Europa esclavizada las de libertad civil! ¡No fueron las leyes herencia intelectual de Grecia y Roma, es de una larga época de oscuridad humana! Allí, allí tuvo principio este político, que ha restituido sus titilantes razas esclavas; este arrimamiento en todos sentidos, acelerado continencia y por las letras; y cuyas undolosas, allá lejanas, en toda parte necesitarán por fin sueltas barreras. —se han la superioridad del globo. —Pueden las, y yo estando esta aserción al dignidad ecológica. Calumnia, no sé si diría las letras, los que imaginan que pueblan secreta entre aquellas y éstas. Y

trario, que existe, que no puede ni debe existir, la alianza estrecha, entre la revelación y la revelación universal que habla á todos, en su libro de la naturaleza. Si entendemos bien, abusado de sus conocimientos, el dogma, ¿qué prueba esto sino la ignorancia humana? Porque extinguir es destruir, no solamente la noble osadía del entendimiento, que descubre los misterios de la creación, los enigmas que es posible, sin hacerlo, al mismo tiempo, todo lo grande, insensiblemente, lo que es, sublime, santo, sin comprenderlo, ni gozar, sin asesar y entelecor, la Religión, que todas las verdades se tocaban, abreviando lo bastantes. Todas las facultades forman un sistema, en que no puede faltar y armonizar; sin el concurso de cada una, no se puede materializar una obra, (permítase que diga), de la alianza, sin que todas las etapas

y las letras, fuera de su propia dignidad y autoridad, no tienen más
apropiación que pedir los lucros insuf-
ficiencia de amabilidad y elegancia que de-
humana, y que debemos conizar lenguas
eficaces, tiene un mérito suyo, latín,

que la madre que lo partió, y el nombre que en
pila le pusieron; que en este punto obras son
noras y no buenas razones, y que no valdrá el
espirar yo era en tal año esto ó aquello, sino que es
pesadizo ser ahora lo que uno debe ser; que hom-
bres he conocido ya que fáciosos fueron algún dia,
después sostenedores del orden, con lo que per-
mitido el pecado antiguo y absueltos de culpa y
na, han sido admitidos de nuevo en el gremio do-
ñillos; y otros he conocido también, que después
haber estado en el número de los escogidos, pre-
dicaron como Judas. — (Continuara.)

UNA LAGRIMA DE FELICIDAD.

Solos, ayer, sentados en el lecho
Do tu ternura coronó mi amor,

Tú, la cabeza hundida entre mi pecho,

Yo, circundando con abrazo estrecho

Tu talle encantador;

Tranquila tú dormías, yo velaba.

Llena de los perfumes del jardín,

La fresca brisa por la reja entraba,

Y nuestra alcoba toda embalsamaba

De rosa y de jazmín.

Por cima de los rabilles tendía

Su largo rayo horizontal el Sol,

Desde el lejano Ocaso do se hundía:

Immenso, entorno díl, resplandecía

Un cielo de arrebol!

Del Sol siguiendo la postreña huella,

Dispersas al acaso, aquí y allí,

Asomaban, con luz trémula y bella,

Acia el Oriente alguna si otra estrella.

Sobre un fondo turqui-

Ningun rumor, ó voz, ó movimiento,

Turbaba aquella dulce soledad;

Solo se oía susurrar el viento,

Y oscilar, cual un péndulo, tu aliento

Con plácida igualdad!

Oí! yo me estremeci!.... sí; de ventura

Me estremeci, sintiendo en mi reedor

Aquella eterna, fulgida natura!

En mis brazos, vencida tu hermosura!

En mi pecho, el amor!

Y, cual si alas súbito adquiriera,

Con las suyas me alzare un Sartir,

Mi alma rompió la corporal barra,

Y huyó contigo, de una en otra esfera.

Con un vuelo sin fin!

Buscando allá con incansable anhelo —

Para ti — para mí — para los dos —

Del tiempo y de la carne tras el vele,

Haremos Cielo —

Esa mujer, que penas ha sufrido
Cuantas puede sufrir una mujer;
Esta madre infeliz, que ha padecido
Lo que tan solo tu que madre ha sido
Alcanza á comprender....

Ella pues — cuando á buenos y á malvados
Llams á juicio la trompá de Jehova —
Sus diez hijos al ver resucitados,
Al volver á tenerlos abrazados....

Oh! de amor llorar!
Y de esa madre el dulce y tierno llanto
A la diestra de Dios la hará subir,
Y tal será su suavidad y encanto,
Que en su alta gloria al Serafín más santo

De envidia hará jemir!

Mas ese llanto del amor materno,
Vertido en la presencia del Señor,
Al entrar de la vida al mundo eterno...
No! — no será mas dulce ni mas tierno.

Que el llanto de mi amor!

Bogotá, 21 de julio de 1843.

J. E. C.

La Catedral (de Aix-la-Chapelle) es un edificio admirable, imitación de la iglesia del Santo Sepulcro en Jerusalén. Esta Catedral contiene reliquias muy preciosas; y son: el verdadero vestido ó camisón de la Virgen; los clavos con que crucificaron á Jesucristo, el piñón en que cayó la cabeza de San Juan Bautista cuando fue decapitado, y los pañuelos que sirvieron al niño Jesus; estas son las llamadas "grandes reliquias," que solamente se fejan ver cada siete años: la última vez que se enseñaron fué en 1839, y me aseguran que vinieron mas de 80,000 peregrinos; las otras reliquias las vimos y consisten en lo siguiente: un fragmento de la verdadera cruz; tendrá mas de 8 líneas de largo y 2 de ancho, otro fragmento de la asponja, el cinturon de la Virgen, compuesto de cordones de algodón, sumamente ordinarios y muy sucios, una parte de la cuerda con que ataron al Salvador, un poco de polvo de San Juan Bautista, y otro de la Virgen, un hueso de San Simeon, tres dientes de San Bartolomé, la cruz que usaba Carlo Magno, de piedras preciosas, con una astilla de la verdadera cruz; una canilla, una parte del cráneo y un hueso del brazo de Carlo Magno; en fin, una multitud de cosas de esta especie; algunas de estas reliquias están guardadas en cajas de plata doradas, otras en cajas de oro riquísimas, y todas estas cajas están guardadas do brillantes y otras piedras preciosas.

Colonia agosto 18 de 1843—Anoché llegamos á esta ciudad, habiendo venido en dos horas desde Aix-la-Chapelle por camino de hierro. Esta ciudad, cuya fundación data del tiempo de los romanos, tiene 70,000 habitantes. Hasta la hemos recorrido todo y visto sus curiosidades. La Catedral, que os una obra maestra de arquitectura, no está aun concluida; fué comenzada en 1248 y estuvieron trabajando en ella 200 años: ahora están continando los trabajos; y el actual Rei de Prusia destina anualmente fuertes sumas á este objeto; cuando está acabada será uno de los mejores edificios del mundo. Será largo y

bujilis del entodo) no puede tener lugar hasta fines de febrero, que no entren hasta marzo sus alumnos internos, pero que eso no sirva de regla para Con. Bartolomé, cuyo local está ya listo, y puede estar mi pronto debidamente preparado.

Los padres de familia que envían de las provincias á esta capital sus hijos para que visiten la lección, acaso lo hacen por la garantía de moralidad; disciplina y orden que prometen los colegios, y no para que indebidamente elijan algunos en cunas de poca respectabilidad, ó solos, ó en sordas, esponiéndolos así á contraer hábitos de disipación y soltura, perjudiciales para ellos, y remora; después, al mejor orden y disciplina del establecimiento, y esponiéndose también á ganar fallas voluntarias y quizás disculpables muchas, que pueden ocasionar al fin del año el que corten su carrera. Por otra parte, el establecimiento se perjudica en sus escasísimas rentas, y á mas á mas ya es tiempo de que comprendamos á abandonar esa manía de informalidad en todo, que nos está caracterizando.

Concluimos, pues, rogando al Sr. Secretario dé y haga cumplir la orden, de que el 15 de este mes se abra el colegio de San Bartolomé á los alumnos internos, y añada este nuevo testimonio á los muchos que nos tiene dados de interés y utilidad para la moralidad de la juventud y el mejor arreglo de las casas de enseñanza.

Noticias.
La Gaceta de ayer nos comunica la aprensión de Gregorio Labarcés, Nicolas González, Edmon Felix y Custodio Azuero; por correspondencia particular sabemos que ya estaban capturados otros treinta y tantos de menor cuantía. Aquí dicen algunos que se fugarán los capataces, y aun nombran los protectores, nosotros decimos: amanecerá y veremos.

Tambien nos comunica la Gaceta que la guerrilla de Alzate había ocupado otra vez á Tulcan. La falta de correspondencia del Ecuador nos tiene sin saber qual fue la transacción que hizo el jeneral Flórez con los guayaquileños, ni el verdadero estado do équelle República.

Por lo mismo: nada sabemos de lo quo haya sucedido en el Perú después de la batalla de Pachia, ganada por Nieto y Castilla contra las tropas directoriales; pues aunque sabemos por una carta de Quito que allí se ruja la caída de Vivanco, y aun que en América, y principalmente en el Perú, se da la liza y tumbar gobernos es cosa que ya se toma como per diversion. La noticia merece cuarentena. La misma in comunicacion nos tiene en grande expectativa de lo que haya sucedido en Bolivia & consecuencia de la marcha de Santacruz de Iquique. Se asegura que esta marcha la hizo con la division peruana que comandaba el jeneral Guardia, pero no hemos visto docu-

mento, con la actividad ilustrada y patriótica de la dñr. rgentinas facultades; bajo los auspicios del Gobierno, la influencia del K. libertad, espíritu vital de las instituciones chilenas, no es difícil creer que el año proximo se aumentará, se difundirá voluntariamente, en beneficio de la Religión, de la moral, de la libertad infinita, y de los intereses materiales.

La Universidad, señores, no sería digna de ocupar un lugar en nuestras instituciones sociales, si (en trozos) el cultivo de las ciencias y de las letras pudieran limitarse como peligroso bajo un punto de vista rural, o bajo un punto de vista político. La moral (que ya no separa de la Religión) es la vida misma de la ciencia y una actividad secundaria que da un vigor sano. Lo que enturbia la pureza de la moral, lo que trajo el arreglado, pero libre, desarrollo de las facultades individuales y colectivas de la humanidad — y digo éstas — lo que las ejercite infructuosamente, no debió un gobierno sabio incorporarlo en la organización del Estado. Pero en este siglo, en Chile, en esta reunión, que yo vi como un homenaje solemne á la importancia de la cultura intelectual; en esta reunión, que por una coincidencia significativa de la primera de las populares que saludan al día glorioso de la Patria, al aniversario de la libertad chilena, yo no me quedé llamado á la del elocuente filósofo de Jinebra, ni contra los pueblos de espíritus asustadizos, que con los ojos fijos en sus escollos que han hecho zozobrar al navegaro presumtuoso, no querían que la razón desplegase jamás las velas; y de buena gana lo condonarían á una inercia eterna, mas perniciosa que el abuso de las luces á las causas mismas porque abogan. No para refutar lo que ha sido mil veces refutado, sino para manifestar la correspondencia que existe entre los sentimientos que acaba de expresar el Señor Ministro de instrucción pública y los que animan á la Universidad, se no permitirá que atienda á las de Su Señoría algunas ideas generales sobre la influencia moral y política de las ciencias y de las letras, sobre el ministerio de los cuerpos literarios, y sobre los trabajos especiales á que me parecen destinadas nuestras facultades universitarias en el estado presente de la Nación Chilena.

Lo sabéis, señores: todas las verdades se tocan; desde las que formulan el rumbo de los mundos en el pliegue del espacio; desde las que determinan las ciencias maravillosas de que dependen el movimiento y la vida en el universo de la materia; desde las que resumen la estructura del animal, de la planta, de la masa orgánica que pisamos; desde las que revelan los fenómenos íntimos del alma en el teatro misterioso de la conciencia; hasta las que expresan las acciones y reacciones de las fuerzas polares; hasta las que sientan las bases inconmovibles de la moral; hasta las que determinan las condiciones precisas para el desenvolvimiento de los jérmenes industriales; hasta las que dirigen y secundan las artes. Los adelantamientos en todas las ramas se sujetan unos á otros, se eslabonan, se empujan. Y cuando digo los adelantamientos en todas las ramas comprendo sin duda las matemáticas, la física, la química, la

en cuanto aumentan los placeres y goces del individuo que los cultiva y las ama, placeres esquisitos, á que no llega el delirio de los sentidos; goces puros, en quo- el alma no se dice á si misma:

Surgit amari aliquid, quod in ipsis floribus angit; (a)

De en medio de la fuente del dele
Una no sé qué de alargo se levanta

Que entra el alago de las flores punz.

Las ciencias y la literatura llevan en si la recompensa de los trabajos y vijilias que se les consagran. No hablo de la gloria que ilustra las grandes conquistas científicas, no hablo de la aureola de inmoralidad que corona las obras del genio. A veces es permitido esperarlas. Hablo de los placeres, mas ó menos elevados, mas ó menores intensos, que son comunes á todos los rangos en la república de las letras. Para el entendimiento, como para las otras facultades humanas, la actividad es en si misma un placer; placer que, como dice un filósofo escocés, (b) sacude de nosotros aquella inercia á que de otro modo nos entregaríamos en daño nuestro y de la sociedad. Cada senda que abren las ciencias al entendimiento cultivado las muestra prespectivas encantadas; cada nueva faz que se le descubre en el tipo ideal de la belleza, hace estremecer deliciosamente el corazón humano, criado para admirarla y sentirla. El entendimiento cultivado oye en el retiro de la meditación las mil voces del coro de la naturaleza; mil visiones peregrinas revuelan en torno á la lámpara solitaria que alumbrá sus vijilias. Para él solo se desenvuelve en una escala inmensa el orden de la naturaleza; para él solo se ataviá la creación de toda su magnificencia, de todas sus galas. Pero las letras y las ciencias, al mismo tiempo que dan un ejercicio delicioso al entendimiento y á la imaginación, elevan el carácter moral. Ellas debilitan el poderío de las seducciones sensuales; ellas desarmán de la mayor parte de sus terrores á las vicisitudes de la fortuna. Ellas son (después de la humilde y contenta resignación del alma religiosa) el mejor preparativo para la hora de la desgracia. Ellas llevan el consuelo al lecho del enfermo, al asilo del proscrito, al cababoz, al candaloso. Sócrates, en vispas de beber la cicuta, iluminó su aantal con las mas sublimes esnaculaciones que nos causas artificiales no la contradicen. Lo que digo es que el primero es una condición indispensable de la segunda; que donde no existe aquél, es imposible que la otra, cualesquiera que sean los esfuerzos de la autoridad, se verifique bajo la forma conveniente. La difusión de los conocimientos supone uno ó más hogares, de donde salga y se reparta la luz; que, estendiéndose progresivamente sobre los espacios intertiedios, penetre al fin las capas extremas. La generalización de la enseñanza roquiere gran número de maestros competentemente instruidos; y las aptitudes de estos, sus últimos distribuidores, son, ellas mismas, emanaciones mas ó menos distintas de los grandes depósitos científicos y literarios. Los buenos maestros, los buenos libros, los buetos módtos, la buena dirección de la enseñanza, son necesariamente la obra de una cultura intelectual muy adelantada. La instrucción literaria y científica es la fuente de donde la instrucción elemental se nutre y se vivifica, á la manera que en una sociedad bien organizada la riqueza de la clase mas favorecida de la fortuna es el manantial de donde se deriva la subsistencia de las clases trabajadoras, el bienestar del pueblo. Pero la ley, al plantear de nuevo la Universidad, no ha querido fijarse solamente de esa tendencia natural de la ilustración á difundirse, y á que la imprenta da en nuestros días una fuerza y una mobildad no conocidas ántes; ella ha unido íntimamente las dos especies de enseñanza; ella ha dado á una de las secciones del Cuerpo universitario el encargo especial de velar sobre la instrucción primaria, de observar su marcha, de facilitar su propagació, de contribuir á sus progresos. El fomento, sobre todo, de la instrucción religiosa y moral del pueblo es un deber que cada miembro de la Universidad se impone por el hecho de ser recibido en su seno.

su cárcel con las más sublimes esplendores, ha dejado la antigüedad jentilica sobre el porvenir de los destinos humanos. Dante compone en el destierro su *Divina Comedia*. Lavoisier pide á sus verdugos un plazo breve para terminar una investigación importante. Chehoni, aguardando por instantes la muerte, escribe sus últimos versos, que deja incompletos para marchar al patíbulo:

*"Comme un dernier rayon, comme un dernier zéphyr
Anime la fin d'un beau jour,
Ainsi le cheval d'essai encor ma lute."*

*Cual rayo postrero,
cual aura que anima*

el último instante
de un hermoso día
al pie del cadalso.

Tales son las recompensas de las letras; tales son sus consuelos. Yo mismo, aun siguiendo de tan lejos á sus favorecidos adoradores, yo mismo ha podido participar en sus triunfos y subastrarme con sus caros. Ador-

metrarum nihil extare quod vi ac subtilitate cum romanorum jurisconsultorum scriptis comparari possit: tantum novissimi inest: tantum profunditatis.

La Universidad estudiará también las especialidades de la sociedad chilena bajo el punto de vista económico que no presenta problemas menos vastos, ni de menor arriesgada resolución. La Universidad examinará los resultados de la estadística chilena; contribuirá á formarla, y lecerá en sus guarismos la expresión de nuestros intereses materiales. Porque en este, como en los otros ramos, el programa de la Universidad es enteramente chileno: si toma prestadas á la Europa las producciones de la ciencia es para aplicarlas á Chile. Todas las tendencias en que se propone dirigir las investigaciones de sus miembros, el estudio de sus alumnos convergen á un centro: la Patria.

La medicina investigará, siguiendo el mismo plan, las modificaciones peculiares que dan al hombre chileno su clima, sus costumbres, sus alimentos; dictará las reglas de la higiene privada y pública; se desvelará para arrancar á las epidemias el secreto de su germinación y de su actividad devastadora; y hará, en cuanto sea posible, que se difunda á los campos el conocimiento de los medios sencillos de conservar y reparar la salud. Enumeraré ahora las utilidades positivas de la ciencia matemáticas y físicas, sus aplicaciones á una industria naciente, que apenas tiene en ejercicio unas pocas artes simples, groseras, sin proceder bien entendidos, y máquinas, sin algunos aun de los mas comunes artificios; sus aplicaciones á una tierra cruzada en todos sentidos del veintíos instálicos, á un suelo fértil de frquezas vegetales; de sustancias alimenticias; á un sueño sobre el quo la ciencia ha echado apénas una ojeada rápida.

Pero fomentando las aplicaciones prácticas, estoy más distante de creer que la Universidad adopte por su visión el maquinismo *cui bono!*, y que no aprecie en su justificación el conocimiento; de la naturaleza en todos sus variados departamentos. Lo primero, porque para guiármelos acertadamente la práctica, es necesario que el entendimiento se eleve á los puntos culminantes de la ciencia, á la apreciación de sus fórmulas generales. La Universidad no confundirá, sin duda, las aplicaciones prácticas con las manipulaciones de un empirismo ciego.

prácticas con las manipulaciones de un empirismo orgánico. Y lo segundo, porque como dije ántes, el cultivo de la inteligencia contemplativa que descorro el velo á los secretos canos del universo físico y moral, es en si mismo el resultado positivo y de la mayor importancia. En este punto, para no repetirme, copiaré las palabras de don Sábio inglés, qué me ha honrado con su amistad. "He sido", dice el Dr. Nicolas Arnott, "ha sido una preocupación el creer que las personas instruidas así en las leyes generales tengan su atención dividida, y apenas quede tiempo para aprender alguna cosa perfecta. Lo contrario, sin embargo, es cierto; porque los conocimientos generales hacen más claros y precisos los conocimientos particulares. Los teoremas de la filosofía son otras tantas llaves que nos dan entrada á los numerosos y delicados jardines que la imaginación puede figurarse; son una varita mágica que nos descubre la faz del universo y nos revela infinitos objetos que la ignorancia oculta. El hombre instruido en las leyes naturales es, por decirlo así, volteado de secretos conocidos, y amigado

enrichir el lenguaje, se puede enriquecerlo, se puede acostumbrarlo á todas las exigencias de la sociedad y aun á las de la moda, que ejerce un imperio incuestionable sobre la literatura, sin adulterarla, sin viciar sus construcciones, sin hacer violencia a su genio. ¡Es asunto distinto de la de Pascal y Racine, la lengua de Chateaubriand y Villemain! ¡Y no transparenta perfectamente la dé estos dos escritores el pensamiento social de la Francia de Luis XIV!

La Universidad fomentará, no solo el estudio de las lenguas, sino de las literaturas extranjeras. Pero no sé si me engaño. La opinión de aquellos que creen que debemos recibir los resultados sintéticos de la ilustración europea, dispensándonos del examen de sus títulos, dispensándonos del proceder analítico, único medio de adquirir verdaderos conocimientos, no encontrará muchos sufrajios en la Universidad. Respetando como respeto las opiniones ajenas, y reservándome solo el derecho de discutirlas, confieso que tan poco "propio me sienta para alimentar el entendimiento," para ensarla y acostumbrarla a pensar por sí, el atenerse a las conclusiones morales y políticas de Herder, por ejemplo, sin el estudio de la historia antigua y moderna, como el adoptar los teoremas de Euclides sin el previo esfuerzo intelectual de la demostración. Yo diré, scibentes, a Herder como uno de los escritores que han servido este útilmente á la humanidad: él ha dado toda su dedicación á la historia, desenvolviendo en ella los designios de la Providencia, y los destinos á quo es llamada la especie humana sobre la tierra. Pero el mismo Herder no se propuso subplantar el conocimiento de los hechos, ni ilustrarlos, explicarlos; ni se puede apresurar

lectura sino ilustraciones, espirituosas, ni se proponen para su doctrina, sino por medio de previos estudios históricos y geográficos. Substituir á ellos deducciones y fórmulas, sería presentar á la juventud un esqueleto en vez de un traje sencillo vivo del hombre social; sería darle una colección de aforismos en vez de poner a su vista el panorama moral, instructivo, pintoresco, de las instituciones, de las costumbres, de las revoluciones, de los grandes pueblos y de los grandes hombres; sería quitar al moralista y al político las convicciones profundas que solo pueden nacer del conocimiento de los hechos; sería quitar á la generación del género humano el saludable poder de sus avisos, en la edad cabalmente, que es más susceptible de impresiones durables; sería quitar al poeta una inagotable fuente de imágenes y de colores. Y lo que es peor de la historia, me parece que debemos aplicar esta tesis á todos los ramos del saber. Se impone de este modo al entendimiento la necesidad de largos, extensos, pero agotables, datíos. Porque nada hace tanto desgracia la enseñanza que las abstracciones, las que se hacen fáciles y sencillas, sino el proceder que ambas impide la memoria ejercita al mismo tiempo el entumecimiento y estrofa la imaginación. El raciocinio debe encauzarse en la memoria, como los ejemplos graban profiadamente

